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摘要 

    國立臺東大學（以下簡稱本校）師範學院教育學系梁忠銘教授、

體育學系范春源教授、陳玉枝教授、莊鑫裕助理教授、徐維敏行政助

理、邱琦玲體育系研究生於 2016年 6月 26日至 7月 5日期間赴日本

三所(仙台大學、琵琶湖成蹊運動大學、天理大學)與本校締結國際學

術交流協議的友校參訪，並另赴早稻田大學、廣島大學參訪交流（地

圖請見附件）。除了進一步深化本校與日本友校的國際人才培育合作

關係外，也在此行中參與了日本仙台大學舉辦的里約奧林匹克運動會

的全日本柔道女子教練-南條充寿與船艇男子輕量級大元英照選手的

壯行會，梁忠銘教授並應邀在壯行會中致詞，在友校的接待以及壯行

會過程中，日式禮儀亦可以提供本校未來凝聚本校師生認同的參考與

借鏡。 
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一、 參訪目的 

    本次參訪的友校包含日本仙台大學、琵琶湖成蹊運動大學以及天

理大學等。其中，本校與此三所大學締結姐妹校多年，雙方師生交流

往來密切。每年九月份固定甄選優秀學生多人赴日本姊妹校交流學習。

而體育學系更有多位學生已獲得仙台大學、琵琶湖成蹊運動大學雙聯

學位，學生受益良多。 

    在2015年十二月八日至十日間，日本早稻田大學前橋明教授首次

蒞校演講，與體育學系、幼兒教育學系師生研討幼兒體育專題。在2016

年二月十七日至十九日與三月十五日至十七日再次來到臺東大學演

講，會後前橋明教授邀請本校體育學系、幼兒教育學系師生至早稻田

大學訪問交流。 

    為提升本校與日本姊妹校之互訪交流並與早稻田大學研商進一

步之交流合作事宜，因此組團赴日訪問。 

    以下即針對此次訪日行程參訪各校的紀錄、實質成果、日本友校

可借鏡參考之處做一說明，並在結語中指出本校未來的國際交流方向

以及本校可向友校學習之處。 
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二、 參訪行程計畫 

(一) 簡要行程 

時間 行程 訪問學校/訪問內容 

06/26(日) 高雄出發→成田機

場→東京大都會飯

店 

11:45抵達東京成田機場 

13:30藤田倫子老師接送至飯店 

14:30抵達飯店 

16:00參觀市區 

18:00前橋明教授設歡迎晚宴 

06/27(一)  參觀市區→早稻田

大學 

09:00由前橋明教授帶領參觀市區 

12:00於台場用餐 

14:30參訪早稻田大學圖書館、校園設備 

19:00與前橋明教授及助理共同享用晚宴 

06/28(二) 東京→仙台 10:44搭乘新幹線はやぶさ 15號前往仙台 

12:16抵達仙台 

13:30參觀市區 

18:00仙台大學設置晚宴 

06/29(三)  訪問仙台大學→參

加奧林匹克壯行會 

08:30由事業戰略室長開車接送至仙台大學 

09:30抵達仙台大學 

10:00與理事長、校長進行訪校交流會議 

11:00參訪校園設施 

12:00與台灣留學生共同享用午餐 

13:00社區文化參訪 

16:00參加奧林匹克壯行會 

18:30參加仙台大學舉行之歡送餐會 

06/30(四) 仙台→天理大學 06:06搭乘新幹線やまびこ 202號前往京都 

13:08抵達天理車站，齋藤俊行老師接送 

13:30參訪天理大學設施、校園 

16:45參訪柔道部、劍道部 

18:00參加天理大學舉行之餐會 

07/01(五)  琵琶湖成蹊運動大

學 

10:00出發至琵琶湖成蹊運動大學 

11:00與校長及各教授進行會談 

12:00午餐 

13:30與中野教授、青山教授討論學生交流 

     議題 

15:00參觀世界遺產-比叡山 
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18:00參加由嘉田校長主持的歡迎晚宴 

07/02(六) 京都市區 參觀市區 

07/03(日) 京都→廣島 參觀日本三景之一-宮島、原爆紀念公園 

07/04(一) 廣島大學 09:00出發至廣島大學 

10:00參訪廣島大學校園、與山田 浩之教授 

      會談 

12:00於廣島大學學生餐廳午餐 

14:00搭乘新幹線さくら 557號出發至福岡 

07/05(二) 福岡→台灣 12:20福岡機場起飛(日本時間) 

13:40抵達桃園機場(台灣時間) 

(二) 學校簡介 

1. 早稻田大學(Waseda University) 

參訪時間:2016年 6月 27日 星期一 

地點:東京都新宿區戸塚町一丁目 104番地 

   簡介: 

    早稻田大學簡稱早大、早稻田，是一所本部位於日本東京都新宿區的私  立

大學。早稻田大學於 1882年，由明治維新時期開國元老之一，前內閣總理大臣

大隈重信創立，建校之精神為「學問之獨立」、「學問之活用」及「成就模範之

國民」。 

    早稻田大學作為日本國內首屈一指的私立大學，十分重視國際合作與交流事

業，除校內有 6個學部與 11個研究科設立英語課程學位外，從 2009年起至今

(2016年)，連續 8年為日本國內留學生人數最多的大學。 

    根據 2015年由英國 QS公司發表的年度世界大學排行榜顯示，早稻田大學位

列全球第 212名，在亞洲區排行第 39，在日本排行第 9 (私立大學第 1)。同時，

根據同公司發表的大學畢業生就業排名顯示，早稻田大學位列全球第 33 名，在

亞洲區排行第 5，在日本排行第 1。 

創立·東京專門學校 

    因為「明治十四年政變」而下台的大隈重信、小野梓、矢野文雄共同組成立

憲改進黨，並構想創立一個能夠養成立憲體制領導人才的學校，最終於 1882年

9月公布，並於同年 10 月 21日於東京府下早稲田成立東京專門學校，即今日早

稻田大學的前身。 

早稻田大學 

    明治三十年以後，該校藉由體制的擴建與組織的改編，於 1902年經政府認

可改名為早稻田大學。                                          資料來源 

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%97%A5%E6%9C%AC
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%97%A5%E6%9C%AC
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%96%B0%E5%AE%BF%E5%8C%BA
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%A7%81%E7%AB%8B%E5%A4%A7%E5%AD%A6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%A7%81%E7%AB%8B%E5%A4%A7%E5%AD%A6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%98%8E%E6%B2%BB%E7%B6%AD%E6%96%B0
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%85%A7%E9%96%A3%E7%B8%BD%E7%90%86%E5%A4%A7%E8%87%A3
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%85%A7%E9%96%A3%E7%B8%BD%E7%90%86%E5%A4%A7%E8%87%A3
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%A4%A7%E9%9A%88%E9%87%8D%E4%BF%A1
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%95%99%E5%AD%A6%E7%94%9F
https://zh.wikipedia.org/wiki/QS
https://zh.wikipedia.org/wiki/QS%E4%B8%96%E7%95%8C%E5%A4%A7%E5%AD%A6%E6%8E%92%E5%90%8D
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%A4%A7%E9%9A%88%E9%87%8D%E4%BF%A1
https://zh.wikipedia.org/w/index.php?title=%E7%AB%8B%E6%86%B2%E6%94%B9%E9%80%B2%E9%BB%A8&action=edit&redlink=1
https://zh.wikipedia.org/w/index.php?title=%E7%AB%8B%E6%86%B2%E6%94%B9%E9%80%B2%E9%BB%A8&action=edit&redlink=1
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%97%A9%E7%A8%BB%E7%94%B0%E5%A4%A7%E5%AD%A6
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2. 仙台大學(Sendai University) 

   參訪時間:2016年 6月 28日 星期二、29日星期三 
   地點:宮城県柴田郡柴田町船岡南 2-2-18 

   簡介:  

 (1)地理位置： 

    仙台大學是位於日本東北宮城縣柴田郡，也是全日本東北地區六個縣以及北

海道中，唯一的一所體育大學，學校位於鄉下，環境很清幽。仙台大學的學生大

多都在學校附近租房子，上課方便，生活機能也方便。 

 

 (2)學校沿革： 

    仙台大學設立於昭和 42年（1967年），至今已有 45年的校史，學生人數大

約 2000 名左右。原先只有體育學科，在 1995 年後陸續增設其他學科。目前為止

的系所分別為:體育學科、健康福祉學科、運動營養學科、運動情報媒體學科， 

    現代武道學科等五個學科，其中體育學科又細分為運動教練、運動訓練、運

動經營三大類。1998 年開始開設運動科學研究所課程。(圖片來源:仙台大學學校網頁) 

 

  

 

 (3)建校精神 ： 

    「在本校，尊重自由的同時，在自律和義務履行上生活，具備濃厚的誠心，

透過自我的知識和技術，對社會貢獻來增進國民的健康，對為人類服務的熱情進

行實踐的男女人材的培養作為使命」 

 

 

https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%AE%AE%E5%9F%8E%E7%9C%8C
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%AE%AE%E5%9F%8E%E7%9C%8C
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E6%9F%B4%E7%94%B0%E7%94%BA
http://www.sendaidaigaku.jp/about/sosiki.html
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3. 天理大學(Tenri University) 

   參訪時間:2016年 6月 30日 星期四 

   地點: 奈良県天理市杣之內町 1050 
   簡介: 

    天理大學的創立者天理教第二代真柱中山正善（1905~1967），寄望培育天理

教海外傳教者和具有豐富國際觀感的人才，於 1925 年（大正 14 年）創立了日本

第一所私立外國語學校，此為天理大學的前身。天理大學致力於探求天理教教理

和發展外語教育事業，以培養從事世界傳教人才為目的。1949年天理外國學校

改制成天理大學，組成四個學部：人間學部、文學部、國際文化學部和體育學部。

2004年又增設了研究生院（臨床人間學研究科臨床心理學專業）。2010年改國際

文化學部為國際學部。 

學校特色 

  基於天理教教義的人文教育 

    天理大學創建於1925年，是一所具有悠久歷史和優良傳統的大學。基於天理

教教義，為培養建設“康樂生活世界”人才，注重學生的宗教性情操教育，籍以

使每個學生的潛在可能性得到發揮，個性得以豐富，成為致力於拯救世界的國際

型人才。目前畢業生逾三萬人。為應對時代的需求，正不斷地探索新型的教育模

式。 

  少人數教育適應“潛能”的發揮  

使每個學生的“潛能”得以發揮是天理大學的教育主題。在這個主題指導下，

採取四年一貫的“少人數教育”和“班級制”。各學部以同年度入學的學生組成

班級，由各班主任教員為學生進行細緻指導，以增強教員和學生之間的互信與聯

繫。此外，每個學部設教職員工和學生組織的“學科會”，以增進會員間相互和

睦與更加廣泛的交流。 

       祈願人類和平，積極開展國際交流  

    天理大學自創建以來，為培養在國際舞臺中有所作為的人才，積極開展送學 

生到國外進修、留學、比賽等廣泛的國際交流活動。目前，已與海外30多所大學 

締結了交流協定關係，開展教育與研究上的相互合作，以及交換學生、互派教師、 

體育交流等活動。此外，還廣泛地推進國際社會中的無償奉獻活動。 

  世界級的“體育技術”和“精神”  

    天理大學的創辦者天理教第二代真柱中山正善先生提出：“體育”不僅可以

增進人的心靈健康和身體發育，同時對理解天理教義也有益。對普及和振興各項

體育運動，增進國際間的親善交流作出了貢獻。東京奧林匹克運動會時，他竭力

推進將柔道納入奧林匹克正式比賽項目。天理教教義孕育了天理柔道，並使其技

術和精神得以昇華。這種開放的態度，至今為天理的體育發揚光大。除柔道之外， 

在其他領域的國際交流中這種精神亦得到貫徹。 

(資料來源：天理大學網頁 http://www.tenri-u.ac.jp/chinesebig5/ariirh00000003ak.html) 
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4. 琵琶湖成蹊運動大學(Biwako Seikei Sport College) 

   參訪時間:2016年 7月 01日 星期五 

地點: 520-0503 滋賀県大津市北比良 1204 番地 
簡介: 

    琵琶湖成蹊體育運動大學為日本最大湖泊——琵琶湖豐盈的水色和比良山

脈的綠色所環繞，位於優美的大自然之中，於 2003年創校，該校不是一般的體

育大學，而是作為日本唯一的體育運動大學建校的。 其目標是培育為 21 世紀

所需要的新型體育文化的發展做出貢獻人才。希望“能夠創造將來的體育文化的

專家和教練”。培養的是能夠在今後的體育運動的領域中領頭，創造新的體育文

化，具有很深的知識和實踐能力的職業體育人才。  

    本校的教育課程也是很有特色的。例如，1 年級時進行野營／水上／雪上的

野外運動 的 3 大實習。透過充分利用校園周圍豐富的大自然的室外體育活動，

進一步體會體育的樂趣和美好，認識自然的優美和嚴峻。另外，為了掌握與體育

有關的廣泛的學術基礎知識，課程設有 120 個專業科目。分別在少人數班級開

課，科目由理論、演習、實技、實習等多樣的內容組成。為了培養專家所應具備

的素養，在質和量方面都有充足的準備。 

    在 2003 年剛創學的校園中，建設了琵琶湖田賽場 （3 種公認田賽場）、多

功能田賽場（多功能賽場、足球場）、水上活動中心（溫水游泳池）、兩所競技場

（球技正式比賽體育館、多功能體育館）、網球場、柔劍道場、訓練體育館等，

所有項目的體育設施齊備。                                    資料來源 

5. 廣島大學(Hiroshima University） 

   參訪時間:2016年 7月 04日 星期一 

地點: 廣島縣東廣島市鏡山 1丁目 3-2 
   簡介:  

    廣島大學位於日本廣島縣，是日本國立大學。1949年，廣島大學合併了廣

島師範大學、廣島青年師範學校及廣島工業專門學校。之後，新增了多個學部和

教育研究科、所，成了日本少數的幾所綜合大學之一。 

    2015 年，廣大入選超級全球大學的「TOP型」指定校之一，與舊帝國大學、

早慶、筑波、醫牙大等一流名校並列同級，為「地方國立」的異例。現擁有 10

個學部、10個研究科，一個研究所附屬醫院。廣島大學大約有 12，600 名本科

在校生和大約 3，900 名的碩士生。其中外國留學生大約有 720人，來自 59個不

同的國家。1950年舉行了廣島大學開學式。 

    第一任校長森戶辰男宣布建立一個「自由和平的大學」。廣島大學圖書館共

有 5間分館，全館面積達 28000平方米，藏書約 328萬冊，規模之大是全國屈指

可數的。除了江戶時代到第二次世界大戰前後所使用過的教科書外，還藏有許多

其他珍貴的資料。                                             資料來源 

http://www.bss.ac.jp/multi_lang/index_c.html
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%B6%85%E7%B4%9A%E5%85%A8%E7%90%83%E5%A4%A7%E5%AD%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%B8%9D%E5%9C%8B%E5%A4%A7%E5%AD%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%97%A9%E6%85%B6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%AD%91%E6%B3%A2%E5%A4%A7%E5%AD%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%86%AB%E7%89%99%E5%A4%A7
https://zh.wikipedia.org/zh-tw/%E5%BB%A3%E5%B3%B6%E5%A4%A7%E5%AD%B8
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三、 各校參訪過程與心得 

(一) 早稻田大學 

1.參訪過程 

    由梁教授帶領的本校代表團搭乘長榮班機抵達成田機場後，前橋明教授的助

理藤田倫子助理已在機場出口迎接，在換好 JR PASS 車票後隨即前往東京大都會

飯店。由於訪校行程安排在隔日的下午，因此本校代表團在稍事休息後，即由藤

田倫子助理陪同諸位於東京市區參觀。 

  

藤田 倫子助理至機場迎接 由藤田助理帶領參觀明治神宮 

  

    當晚，由藤田助理先帶我們用餐，還有前橋明教授的研究生及一同從事幼兒

體育教學的同仁共進晚餐，因前橋明教授當天在大阪開會，因此晚間 11 點多前

橋教授還特地訂與我們同一家飯店住宿，與我們會合。 

        

體育學系范主任致贈紀念品 前橋教授分享在台灣一年的研究成果 

  

由梁教授致贈紀念品 前橋明教授致贈紀念品 
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    第二天早上，由前橋明教授帶領我們參訪東京著名景點:東京天空樹、淺草

寺、台場。下午我們來到了早稻田大學，早稻田大學共有 9個校區，今天參訪的

校區是早稻田校區(本部)，此校區有著名的大隈講堂與大隈重信立像，大隈講堂

是為了紀念早稻田大學創辦人大隈重信，而建立的講堂，完工於 1927年，有著

近百年的歷史。早稻田大學為日本國內首屈一指的私立大學，十分重視國際合作

與交流事業，除校內有 6個學部與 11個研究科設立英語課程學位外，從 2009

年起至今(2016年)，連續 8年為日本國內留學生人數最多的大學。 

     

 

黃色建築物為大隈講堂 

 
於早稻田校門口與前橋明教授拍照留念 

 

 

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%95%99%E5%AD%A6%E7%94%9F
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    前橋教授一一為本校參訪團介紹校區的分布，並且帶領我們參觀早稻田圖書

館、教室內部設備等，教室內部的設計多為可容納 100人，也有小型討論教室，

桌椅的設計為一體成型，方便活動。 

 

 

參觀教室內部設備-此間教室為小型討論室 

 
參觀早稻田圖書館 
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    當晚，前橋教授和藤田助理一同與本校代表團餐敘， 在餐敘中，前橋教授

也邀請本校可與早稻田大學進行碩士生交流會，預計明天六月舉辦。餐後，本校

參訪團也一一發表感想，兩日的參訪行程很充實，也見識到日本國內首屈一指的

私立大學，餐後回到飯店，因前橋教授在台灣出版一本0~6歲潛能開發親子遊戲

書，本校參訪團特地將書籍請前橋教授簽名，事後再與前橋教授共同合照留念。 

 

 

與前橋教授餐敘 

  

由梁教授致贈台東大學校旗 體育學系范主任與前橋教授簽名書合照 
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2.心得 

體育學系  范春源 教授 

    2015 年 10月中旬在幼教系黃愫芬教授的介紹之下與前橋明教授認識，約在

台東市區帕提思咖啡館見面，在簡短的 30分鐘咖啡交談中，便約定了一連串日

本幼兒體育學會與台東大學體育系、幼教系的交流活動。前橋明教授是行動力十

足的教授，2015年在台灣的國立體育大學擔任客任教授一年，不僅跑遍全台灣

各縣市進行幼兒體育資料蒐集與研究，也到大陸、香港、馬來西亞及新加坡各國

推動幼兒體育，行動力之強令人欽佩。他得知本校此次組團到日本姐妹校參訪，

便約定參訪日本早稻田大學。 

    由於前橋明教授的熱誠邀訪，讓團員們滿懷感激，在百忙之中，和我們一起

住同一飯店，全程陪伴我們走訪日本晴空塔，早稻田大學總校區校園。全團中除

了團長梁忠銘教授之外，都是第一次造訪早稻田大學，其代表性的西洋教堂鐘樓

的建築物成了早稻田大學的地標。更讓大家驚喜的是我們離開東京，到了京都，

前橋明教授又趕到京都作東，招待全團，太感謝了。此行也與前橋明教授訂下

2017年 6月 17-19日在東京早稻田大學體育學系與前橋明教授研究室的學術交

流之約。 

 

體育學系  陳玉枝 教授 

    東大七人組團赴日與五所姊妹校交流參訪十日行。首日由高雄出發至成田機

場，轉換 JR Pass和預劃一週的指定席後，下榻池袋。特別感謝第一站早稻田大

學藤田倫子教授的接機和全程陪同！第二日參訪晴空塔、淺草寺、台場和早稻田

大學數個學區，日本前橋明教授十分熱情，非常感動！ 

 

體育學系  莊鑫裕 助理教授 

    在參訪早稻田大學時印象最深刻的是教室的門是一大片玻璃，在感覺上與台

灣和我自己所見過學校的教室外外觀的安排是比較特別的，我覺得造稻田大學這

樣的設計比較現代化。第二個是小型教室很多，大約是 10~20人的教室，在臺東

大學大教室較多，這個倒是可以去調整的，因為小教室在上課過程中師生的互動

性會比較良好。 

 

體育學系  徐維敏行政 助理 

    關於日本百年名校早稻田大學耳聞已久，終於在 2016/06/27這天有機會來

參訪，其中最要感謝的莫過於前橋明教授，他帶領我們從大隈講堂、學校教室、

圖書館及紀念品販售部一一參觀，使我們得以了解學校的歷史背景及組成。一進

入學校，兩旁都是學生活動的看板，很有大學生活的氣氛，校內建築維護的十分

良好。其中在教室部分，使用特殊的椅子，可以自由移動及轉向，非常適合小組

討論；教室為階梯教室，空間大可以容納較多學生，老師與同學更容易互動，不

會有視線死角的問題；門邊有一透明玻璃區塊，易於觀察上課情況，且不會打擾
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學生學習；教室外走廊都設有肅靜標語，提醒大家降低音量，避免影響教室課程

的進行。特別的是紀念品販售部，最有名的早稻田熊及校徽印製於馬克杯、T恤

及文創商品上，讓人愛不釋手，非得帶走一樣不可，非常懂得經營之道，這點讓

我印象深刻。前橋明教授一切親力親為，不假他人之手，對於我們十分重視與禮

遇，無法用言語形容真的非常感謝他，希望當教授八月來臺東大學辦研討會時，

可以有回饋的機會。 

 

體育學系  邱琦玲 研究生 

    第一個參訪學校是早稻田大學，早稻田大學是日本國內首屈一指的私立大學，

這次因為有前橋明教授的帶領，我們來到了早稻田大學的本部參訪，除了參觀校

內上課情形外，前橋教授特地帶我們進入圖書館參訪，並介紹多位與教授共同研

究幼兒體育的師長們與我們互相認識，也在此次的參訪行程中與早稻田大學訂下

明年 6月進行學術交流研討會。 
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(二) 仙台大學 

1.參訪過程 

    本校與仙台大學自 2003年起即有國際學術交流的往來，隨後陸續完成交換

生協議與雙聯學位的協議簽訂。本次參訪目的為拜訪仙台大學朴澤泰治理事長、

阿部芳吉校長及協助台東大學留學生事宜的老師。 

    本校代表團於 6 月 28日中午抵達仙台，當天晚上六點半在仙台大學事業戰

略室遠山小姐接送下來到了日式料理餐廳與朴澤泰治理事長、阿部芳吉校長率領

該校重要校職員進行餐敘，雙方坐定後，首先由仙台大學的司儀請雙方就兩校與

會人員一一介紹後，由仙台大學校長先行致詞（由梁教授教授擔任翻譯），致詞

完畢，之後再由梁教授代表本校致詞。雙方致詞完畢之後則是共同舉杯祝福雙方，

晚餐才正式開始。酒足飯飽之後，兩校一同合照後餐會即結束。 

 

由朴澤泰治理事長、阿部芳吉校長率領該校重要校職員與本校代表團餐敘 

 

餐後合照紀念 

(第一排左起事業戰略室西塚室長、阿部校長、體育系范主任、朴澤理事長、教

育系梁教授、國際交流中心荒井教授；第二排左起事業戰略室遠山小姐、本校代

表團邱琦玲研究生、王孔雀老師、陳玉枝教授、莊鑫裕助理教授、徐維敏助理) 
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6月29日在仙台大學事業戰略室長西塚先生的專車接送下抵達仙台大學，

10點與該校的朴澤泰治理事長、阿部芳吉校長、牛教授、山口講師、吉田事務局

長、西塚事業戰略室長進行會談，一進入會議室後，映入眼簾的是桌上醒目的台

日兩國國旗，可見得仙台大學對本次代表團至貴校參訪的重視。會談一開始先由

仙台大學的教授們一一自我介紹(由牛教授擔任翻譯)，再來由本校代表團自我介

紹(由梁教授擔任翻譯)，自我介紹結束後開始進入會談，在雙方會談結束後隨後

互贈禮物並合影留念。 

 
仙台大學與本校代表團進行會談 

  

由梁教授致贈臺東大學校旗 曾至臺東大學短期交流的學生與本校代表團問候 

     

     接著由牛教授帶領本校代表團參觀仙台大學的重量訓練室、學生支援中心

(為留學生練習會話的中心)校隊辦公室、留學生宿舍等。中午仙台大學則安排本

校正在留學的東大學生與去年和今年至本校短期留學的四位日本留學生和本校

代表團在學生餐廳與共進午餐，曾來臺東大學進行兩年交流的藤原徹教授也特地

至學生餐廳與本校代表團見面。下午則參觀仙台大學去年8月剛新建成的網球場、

至船岡城址公園欣賞綻放的紫陽花，並至雪橇練習場體驗台東大學未有的運動設

備。 
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參觀重量訓練室 參觀學生支援中心 

  

參觀運動防護中心 參觀留學生的住宿環境 

 
在學生餐廳與本校留學生和日本學生一同合照 

  

與仙台大學雪橇選手合照 參觀設置在體育館內的各校紀念品櫃 
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    下午本校代表團受仙台大學邀請參與里約奧林匹克運動會全日本女子柔道

教練-南條充寿與船艇男子輕量級大元英照選手的壯行會，梁忠銘教授並受邀在

壯行會中致詞，很榮幸本校代表團在這次的訪校行程中能被受邀參與這個盛大的

活動，會後本校代表團也與南條充寿教練和大元英照選手拍照留念。 

    晚間則在仙台大學所在的柴田町ひろ寿司舉行兩校的晚宴，仙台大學的朴澤

泰治理事長、阿部芳吉校長、牛教授、荒井教授、鐮田教授、吉田事務局長、西

塚事業戰略室長、荒木先生共同出席晚宴，讓這次的訪校行程畫下完美句點。 

 

  

梁教授受邀上台位教練及選手祝賀 體育學系范主任在國旗上留下祝福的話 

 
晚宴後與仙台大學的理事長、校長及教職員一同合照 
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2.心得 

體育學系  范春源 教授 

    仙台大學是本校最早簽約的日本姐妹校，理事長的熱情接待自不在話下，查

閱資料才得知台東大學是仙台大學在台灣唯一的姐妹校，讓筆者十分驚訝，本校

有機會成為仙台大學的唯一。參訪過程可以讓我們學習的有 

(1)完善的住宿與餐飲優惠政策，吸引本校交換學生，雙聯學位的第一選擇。簡  

言之，本校的同學到仙台大學一年或二年，所支出的生活費用（住宿及餐費

為主）比在台灣為便宜，例如早餐日幣 50元，晚餐日幣 100元，極優惠的學

生住宿費。 

(2)善用社區志工人力教導國外留學生日文 

推動國際化須投入不少人力，其中，對於國外學生的日文基礎教學，仙台大

學利用社區的志工人力來教外國留學生，每週定期上課，學生到日本一年即

已具備日文二級以上的程度，而留學生與志工成為好朋友。 

(3)仙台大學推動一週一日企業實習日，全校學生在這一天須著正式服裝，完全 

   依在企業上班的方式，讓學生在這一天體驗在職場的生活，上述作法值得我 

   們學習。 

(4)仙台大學推動國際交流，每年仙台大學都派教職員生到本校交流，每次到訪 

   都有熟面孔(老朋友)，也有新面孔(新朋友)，幾年下來，與本校的交流團隊 

   都成為老朋友。這次的參訪活動，一列排開，十幾位老朋友又見面了，當然    

   也結交的新朋友，這種作法值得我們學習。簡言之，仙台大學從理事長、校 

   長、教授及職員，都曾先後到台東大學訪問。這些成員此次也能在仙台大學 

   見面倍覺親切，如同見到老朋友一般，這是國際化交流細膩處。 

 

體育學系  陳玉枝 教授 

    第二站仙台大學--先到仙台松島品嚐牛舌定食、搭船遊覽沿途各小島、享用

晚宴暢飲日本酒以及採購手禮⋯等，雙方首日極為盡興，感謝仙台大學熱情招待

及款待！ 

    隔日來到仙台大學，離第一次到訪仙台大學已事隔 8年，有幾棟建築因 311

海嘯重建了，其中外國留學生宿舍也新建了，感覺有另一份新氣象！8年前，曾

帶領臺東大學柔道隊交流，之後，隊員中劉姿伶為首位開啟兩校雙聯學位者，迄

今，已多位東大體育學系學生取得雙聯學位，實感欣慰！ 

    中午安排和台東大學留學生、以及仙台大學曾到訪過台東大學的留學生，一

起享用午餐，久違不見的兩校學生，成熟許多，氣氛十分溫馨。 

    最後，參加仙台大學南條教授擔任 2016年奧林匹克女子柔道監督和校友大

元划船選手的啟程記者會，展現行銷仙台大學的契機和日本團結一致使命必達的

文化。晚宴兩方話家常，個人雖到仙台大學僅兩次，但其中 8年的交流期間，他

們到台東大學參訪的師長亦不少，宛如見到許久不見的老朋友，相談甚歡！ 
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體育學系  莊鑫裕 助理教授 

   在仙台大學與人的接觸比硬體設施還多，那在學校的教學管理上是很有制度

的，例如對人的管理，這一點是我們可以學習的，像這次在就讀研究所的余同學

原本要自己來找我們討論，但是她的指導教授就是希望用正式的方式來告訴我們

這份研究的計畫，那這樣的在台灣是比較少碰到，他們各個從行政職務上的安排、

分配也都很明確，階級之分清楚，所以雖然僵化，但對於學校管理來講效率會比

較好。這個應該是私立學校的特點吧，所以在管理上都會很明確有效率。 

    再來就是對於國外留學生的照顧相當完善，以往大學對於外國留學生的收費

應該都是比較高的，那仙台大學對台東大學留學生收取的住宿費及伙食費甚至比

本國還要低，這個確實很少見，那這可能也是師長們經營下來的成果，所以我們

與仙台大學的情誼才能這麼友好。 

 

體育學系  徐維敏行政 助理 

    日本仙台大學一向與體育學系往來密切，今年 3 月才剛有一位田村曉同學短期交流

一個月，因此對仙台大學的感覺並不陌生。2016/06/29 一到仙台大學，佈置妥當的會議

場地，全牆面的投影布幕，正撥放著仙台大學與本校以往的交流影片，隆重的接待儀式，

讓人感覺十分受到重視，而雙方熱絡的互動與寒暄，都顯示雙方彼此的好交情。參觀校

園設施時，有一點讓我印象深刻，仙台大學的學生看到參訪者都會主動問好，很有禮貌，

讓人感覺學校有在品格教育上下功夫。體育館內的置物櫃大且深，門是透明的，非常實

用；還與一位指導臺東大學英美系學生的教授討論研究的方向，並參觀實驗室，其設備

精良，可以模擬高山氣壓，似乎與體育學系的戶外活動可以相結合，受益良多。中午與

臺東大學在仙台的交換學生餐敘，並到學生宿舍參觀，仙台大學提供交換學生的住宿與

餐費都非常優待，讓學生可以專心在課業上，無後顧之憂。最後是參與了仙台大學替獲

得參加 2016 奧運資格的教練與選手舉辦的壯行會，全校一片歡欣鼓舞，大家都感到與

有榮焉，臺東大學這次在全大運也獲得了數面獎牌，希望將來有機會能參加屬於本校前

進奧運殿堂的壯行會 

 

體育學系  邱琦玲 研究生 

    第二個參訪學校是仙台大學，仙台大學對我來說是個很熟悉的大學，因為我到仙台

大學留學兩次，一次是暑假短期一個月的交流，第二次是一年的交換學生。而第三次到

仙台大學是以參訪團的身分，這樣的感覺真的很不可思議，用不同的角度來參訪仙台大

學，重新了解仙台大學設施的環境等等，也與在留學期間認識的師長碰面，心裡是充滿

了感動。 
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(三) 天理大學 

1.參訪過程 

6月 30日早上 6 點 6分本校代表團從仙台搭新幹線到天理站，抵達天理站 

時已經中午 1點 30分左右，一抵達車站天理大學齋藤俊行先生已經在車站出口

迎接，在專車接送下抵達天理大學，隨後進行兩校的交流會談，天理大學接待的

人員有體育學部的田里千代教授、體育學部輕米克尊專任講師以及國際交流中心

齋藤俊行先生，這次主要會談的內容有討論到兩校交流學生的安排(住宿、伙食

等，並由齋藤先生擔任翻譯)，也希望兩校以互惠的方式進行學生交流，詳細交

流內容今年 10月份田里教授也預計至臺東大學訪校討論。 

    下午會談結束後即由田里教授帶領參訪該校的環境設施，從室外球場、重量

訓練室、體育館、游泳池等，也參觀體操課程的實際教學。而設在體育館內的游

泳池有一區塊水深有 4公尺，如有特別需要的課程訓練可將水中的隔板移開，這

樣的設計相當方便。接著參觀天理大學相當有名的柔道及劍道的練習情況，參觀

完校內環境，由下村教授與齋藤先生開車載本校代表團至天理教本部及天理參考

館從外部參觀，由於時間上的關係因此沒有進入到館內參觀。 

  

兩校進行學校介紹與交流學生事宜會談 參觀游泳池設施 

 
兩校在會談後一同合照 
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    在參觀完校外的設施後，本校代表團與天理大學一同進行餐敘，由下村教授

帶領的田里教授、輕米講師、柔道教練以及齋藤先生共同參與，兩校致詞完畢之

後則是共同舉杯祝福雙方，晚餐才正式開始。酒足飯飽之後，再由天理大學的下

村教授起身致詞，表示餐會結束。隨後天理大學方面護送本校代表團前往天理的

火車站搭車前往飯店，也完美的結束參訪天理大學的訪校行程。 

 

  
參觀柔道部練習情況 參觀劍道部練習情況 

  

雙方互相討論兩校學生選課情形 前往室內體育館參觀 

  

於天理教本部外合照 於天理大學圖書館外合照 
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2.心得 

體育學系  范春源 教授 

    位於天理市是天理教的大本營，傳統的建築，古色古香。本校華語文學系學

生及競技運動學程(柔道代表隊)曾到此交流。該校設有體育系，由田里教授出面

接待。該校新建的體育館的空間設計，方正的格局，規劃出球場、游泳池、重量

訓練室、體操室，善用所有空間，值得我們學習。其次，該校曾培育出奧林匹克

運動會的男子柔道選手，是以，2015年本校柔道代表隊曾來易地訓練，兩校的

柔道教練亦熟識。 

 

體育學系  陳玉枝 教授 

    第三站的行程是最累的一天，一大早五點多從仙台趕車到京都再轉奈良，下

午終於抵達天理。天理大學的國際交流中心派來會講中文的齊藤教授，設有中文

學系的外國語言學校果然很有特色。下午與體育學部田里教授、系主任太田教授、

劍道輕米講師和柔道馳名的穴井教練（曾為奧運選手）交流和參訪校舍、教學現

況，晚上餐聚來個台灣高粱酒和日本清酒對抗賽。大夥兒盡興趕回京都的飯店夜

已深了！ 

 

體育學系  莊鑫裕 助理教授 

   第三間參訪是天理大學，印象最深刻的是在當天晚宴過後，天理大學的柔道

教練個田就要出發去蒙古選柔道手，因為蒙古剛好舉辦一場柔道巡迴賽，那這個

在台灣來講是很少見的，因為在台灣的學校很少願意花這一筆經費去國外招生，

可見天理大學對柔道是相當重視。再來就是因為天理大學是一所宗教學校，除了

宣揚宗教之外，可能也宣揚他的國威，因為柔道在日本也是武道的一項代表，所

以可以把這分精神傳遞到其他國家，我覺得這是一個很好的做法。 

 

體育學系  徐維敏行政 助理 

    2016/06/30 來到天理大學參訪，學校是由天理教所創立的，整個組織還包

括小學、國中與高中，都在同一個區域中，讓人感受到不同於其他大學的氛圍。

接待我們的是田里教授，她拿著學校簡介向大家介紹，此簡介內容豐富詳實，製

作精美，讓人一目了然學校特色與方向，我們的文宣品應該也要朝這個方向努力。

接著參觀游泳場館，其中有一部分的泳池為 4公尺深，可以做潛水訓練，旁邊還

有兩個 SPA池，可以馬上讓選手放鬆，都是很別出心裁的設計。隨後在學生社團

的時間參觀了劍道與柔道的練習；劍道講求氣、劍、體一致，以靜制動、不變應

萬變、後發制人、弱勝強柔克剛等。劍道還很強調精神力量，通過它可以訓練出

一種處變不驚、以心靜如水的沉著來應對危機的能力，整個場館約有 60 個學生

同時練習對打技巧，聽著竹劍的敲擊聲與學生們的練習聲，聲勢驚人，卻非常有

秩序，體育學系也有開設劍道課程，期望有機會可以互相交流。柔道教練是名氣

非常響亮的穴井隆將，高大魁武的身材，指導學生時的專心一致，場中也有一些
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外籍學生，十分認真的相互練習，柔道以「精力善用」（也是「以柔克剛」）「自

他共榮」為基本理念，並以鍛練及教育身心為目的，而非單純以競技勝負為主，

我們應該也要以此為目標，繼續鍛鍊自己的身心，不管進行何種運動都一樣。 

 

體育學系  邱琦玲 研究生 

    第三個參訪學校是天理大學，天理大學與台東大學也互為姊妹校，近年來也

有多位學生至天理大學交流，這次也透過參訪的過程，由田里教授、齋藤先生為

我們導覽校內的設施，晚宴也與中文相當流利的下村教授及在 2008年曾為奧運

柔道選手的教練一同享用晚餐，過程中業相當歡樂。 
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(四) 琵琶湖成蹊運動大學 

1.參訪過程 

早上 10點由琵琶湖成蹊運動大學派計程車到飯店迎接我們，並護送我們至 

琵琶湖成蹊運動大學。抵達學校之後即與嘉田 由紀子校長及中野 友博教授、久

保 健事務局長、青山 大造總務課長進行兩校的交流會談，首先由嘉田 由紀子

校長為本校參訪團一一介紹琵琶湖成蹊運動大學成立過程及學校特色，創校於

2003年的琵琶湖成蹊運動大學，2011年到 2015 年間就有 99%的就職率，在這短

短的五年間有 224名學生通過教師試驗、164名學生公務人員考試合格以及 308

名學生在運動企業就職，可見學校的課程安排對學生的就業能力是有相當大的幫

助。在嘉田校長介紹完後中野 友博教授、久保 健事務局長、青山 大造總務課

長也起身致詞歡迎本校參訪團的參訪。梁教授也一一介紹本校代表團的成員並發

表感謝詞。 

     

  

嘉田校長介紹琵琶湖成蹊運動大學 梁教授發表感謝詞 

 

會後兩校在校門口合照 
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    中午與嘉田校長一起用完餐後再一次回到學校，並與中野友博教授、青山 大

造總務課長一同討論兩校交換學生的合約細項內容，下午則由本校體育學系正在

休息雙聯學位的馬萬全同學與今年 10月要至台東大學體育學系修習雙聯學位的

久瀨加織同學一起參觀校園，琵琶湖成蹊運動大學的校園面積不大，但設備卻是

相當齊全，並妥善運用地理環境的優勢設置野外運動的實習場，預計在 2018年

9月會蓋好一棟新大樓，最頂樓為學生餐廳，東邊眺望琵琶湖，西邊則環繞著比

良山風景，營造一個優質舒適的學習環境。 

 

與嘉田校長及教授們用餐後合照 

  

討論兩校交流事宜 
由青山 大造總務課長帶領本校參訪團參

觀學校設施 

  

參觀健身房 參觀圖書館 
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晚間則在本校代表團下榻的飯店舉行兩校的晚宴，從晚宴上的每一個小細節

都可以感受到琵琶湖成蹊運動大學隊本校代表團的尊重。從晚宴會場門口的歡迎

牌、桌上的名牌及琵琶湖成蹊運動大學建校精神的文宣等，準備的相當齊全。再

進到晚宴會場後，嘉田校長請本校代表團先一一就座後，該校與會的教授才入座，

在雙方就坐定位後，嘉田校長先為我們介紹周圍的美麗環境，再來介紹琵琶湖成

蹊運動大學建校精神「桃李不言下自成蹊」及行動指針「忠恕」後即開始享用晚

宴，令人印象最深刻的就是嘉田校長都能為每道菜道出一段故事，在這場晚宴中，

不僅滿足了味蕾，也陶冶了我們的心靈。 

最後由本校代表團的梁教授與范教授致贈紀念品給嘉田校長及一同參與晚

宴的教授，雙方在歡樂的氣氛下合照留念，也為這次參訪琵琶湖成蹊運動大學的

行程畫下完美句點。 

        

  

嘉田校長介紹建校精神 嘉田校長致贈紀念品 

 

晚宴後與嘉田校長及琵琶湖成蹊運動大學的教職員一同合照 
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2.心得 

體育學系  范春源 教授 

   成蹊大學是所年輕的學校，成立大約 10 年，該校利用地利之便，發展學校特

色。本系前主任陳秀惠教授曾率團參訪，留下深刻印象。尤其該校發展的二大特

色與本系培育小學體育師資及山林海洋戶外活動領導人才完全契合。 

(1)位於日本知名琵琶湖畔的天然環境發展水域活動作為特色，教學團隊，5-6 

人為主，中野教授負責體育學系的行政工作。 

(2)成蹊大學學生的就業率是百分之百，是全校師生的努力所獲得的成果。 

   該校培育小學到高中的體育師資；另一特色是培育水上運動的人才。 

(3)校長親自接待，雖是新任，其對於校務之了解如數家珍。令人欽佩。 

 

體育學系  陳玉枝 教授 

    第四站琵琶湖成蹊運動大學，在上午十一時，校長親自接待說明該校特色，

嘉田由紀子校長是位女性，在日本十分難得，尤其曾擔任過縣長再來經營 2003

年才成立的琵琶湖成蹊運動大學，未來前景無可限量！而中野教授是成蹊大學戶

外運動指導的核心教授，如同東大的溫卓謀和莊鑫裕老師，都是結合學校附近的

山海環境戶外運動的靈魂人物！在晚宴的時候，座位安排得非常用心仔細，每道

菜校長總會說明食材來源的故事，幾乎都和眼前的琵琶湖做連結，讓每道菜都具

故事性也是值得學習的榜樣！ 

 

體育學系  莊鑫裕 助理教授 

   第四間是琵琶湖成蹊運動大學，在招待本校代表團是最高規格，看到了雙方

對於交流學生事宜的協議過程以及校與校之間的宴會禮儀，對我而言是一個新的

學習，對於該校第一個感覺就是校園很漂亮，周遭環境與台東大學很相近，有山

有湖水，而該校從事戶外活動指導的老師只有三位老師，那這三位老師的專長機

從事探索教育、體驗教育，對於課程的安排較有興趣，因為課程有集中在學期末

一個禮拜上課，這倒是我們也可以學習的。因為戶外課程只上兩三個小時是不夠

的，都必須要集中起來上課才有效果。那對於修課的人數安排，因為戶外的修課

人數是沒有辦法太多人，上一次從活動照片中看來人數相當多，不曉得是如何操

作的，所以這個學校我較有興趣來看戶外教育是如何的操作，因為戶外教育很多

都是經驗累積出來的，不是從書上就可以學會，而且面對的環境不同，規劃的活

動就會有所差異，這些都是動態變化的。 

 

體育學系  徐維敏行政 助理 

   2016/07/01來到坐落於風光明媚的琵琶湖畔旁的成蹊運動大學，接待我們來訪的是

嘉田由紀子校長，為日本少見的女校長，親自拿著學校簡介，溫和優雅、不急不徐地描

述著成蹊大學的種種，雖然學校成立時間只有 13年，但數據顯示學生近五年的就業率

接近 99%，因此言談間不難發現校長對其學校所擁有的自信與驕傲。成蹊大學安排系上



30 
 

正在就讀雙聯學位的馬萬全同學和第一位將於今年 10 月至系上就讀雙聯學位的久瀨加

織同學一起參觀校園，巧遇去年來體育學系進行戶外活動的日本同學，大家都有他鄉遇

故知的感動，一起開心的合照，也為兩校頻繁密切的交流留下美好的見證。成蹊大學建

學精神為出自史記的「桃李不言下自成蹊」，其意思為桃李有著芬芳的花朵，甜美的果

實，雖然它們不會説話，但仍然會吸引人們到樹下賞花嘗果，以至樹下都走出一條小路，

比喻為人只要真誠篤實，行為高尚，無需太多的張揚，自然就能感召人心，這何嘗不是

我們也要學習的精神，藉由嘉田校長的述說，已經深切的刻印在我心中。 

 

體育學系  邱琦玲 研究生 

    第四個參訪學校是琵琶湖成蹊運動大學，在 103 年度第一屆的雙聯學位交換學生到

琵琶湖成蹊運動大學進行交流，而今年 9月體育學系也有一位學生要至該校修習雙聯學

位，該校的面積不大，但是設備相當齊全。琵琶湖成蹊運動大學的中野 友博教授也是

戶外領域的教師，在台東大學體育學系也有溫卓謀老師與莊鑫裕老師在從事戶外課程的

教學，兩校間也透過交流的機會，中野教授每年 9月會帶領琵琶湖成蹊運動大學的學生

來台東大學進行戶外課程體驗與參訪，顯得兩校的交流關係更加密切。 
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(五) 廣島大學 

1.參訪過程 

   廣島大學 146年校史，且擁有三個規模龐大校區，為綜合研究大學，建立“自

由和平”的理念，以現代知識基礎社会文化傳承與發展作為使命。 因梁忠銘教

授與廣島大學有相識，因此藉由此次訪校行程一同參訪廣島大學，此次雖然未與

該校進行交流協議的簽訂，本校代表團亦順道拜訪了廣島大學教育學部，並與教

育學部的山田教授進行會談。 

    會談結束後，山田教授帶領本校代表團參觀校園以及世界典藏最完整的裴斯

塔洛齊專門研究室，過程中山田教授的研究生也全程陪同，參訪結束後大家一同

前往學生餐廳用餐，也順利結束此次參訪。 

  

山田教授介紹廣島大學環境 與山田教授在教育學部前合照 

  

山田教授介紹廣島大學發展歷程 進行會談 

  
致贈台東大學紀念品 與山田教授及研究生們一同合照 
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2.心得 

體育學系  范春源 教授 

   教育學院相當知名，參觀山田教授的研究室，資料豐富，亦有外國研究生到

此修碩士、博士，研究生聚集在研究室讀書、研討。再則令人印象深刻的是，設

置有世界知名的教育學家裴斯塔洛齊的文物室，蒐集許多珍貴的文物，並塑有裴

斯塔洛齊的雕像，很具有特色。 

國際化的程度 

 

體育學系  陳玉枝 教授 

    這次日本行的第五站最後一所學校--廣島大學。日本師培學校中有北筑波、

南廣島。廣島大學 146 年校史，教育學部培育各級學校師資，是所師培重點大學。

參觀校園、世界典藏最完整的裴斯塔洛齊專門研究室以及與山田教授的研究室研

究生交流，共享學餐，結束參訪行程，也結束廣島之行。 

 

體育學系  莊鑫裕 助理教授 

   在最後一個參訪學校-廣島大學，因為參訪時間較短，所以無法了解該校特色，

不過該校所安排的一位老師擁有一間研究生的研究室，這個也是我們可以學習的

地方，不過在臺東大學也不用到研究生的研究室，因為我們學校較注重在大學，

那這種教學型的學校重點還是要放在大學生身上，所以如果老師願意帶一個由大

學生組成的團隊，而有一間專屬的教室，這樣團隊經營起來會更密切，而且很多

資料就可以留在該教室永久傳承下去。 

 

體育學系  徐維敏行政 助理 

   2016/07/04 最後一站來到廣島大學，校園腹地十分廣大，風景優美宜人，由

山田教授接待我們，廣島大學擁有 12個學部，12個研究科和 1個附屬醫院，教

師人數近千人，約有 2 萬名學生，是個非常大型的學校，其中山田教授帶我們參

觀收藏裴斯塔洛齊文物的房間，裡面擁有各式各樣豐富的典藏，是作為教育學者

不可錯過的地方。山田教授指導的學生都有來過台灣的大學參與研討會的經驗，

因此團長梁忠銘教授也極力邀請他們 2017/5月至臺東大學參加教育學系主辦的

研討會。中午至學生食堂用餐，接觸學生，了解日常生活型態，是個非常特別的

體驗。 

 

體育學系  邱琦玲 研究生 

    第五個參訪學校是廣島大學，廣島大學在 2015年，廣大入選超級全球大學

的「TOP型」指定校之一，與舊帝國大學、早慶、筑波、醫牙大等一流名校並列

同級，這次有機會親自到該校參訪相當榮幸。由於參訪的時間只有三個小時左右，

因此對於學校設施較沒有足夠的時間參觀，不過中午山田教授也親自帶我們到學

生餐廳體驗，山田教授的研究生也一同用餐，互相交流。 

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%B6%85%E7%B4%9A%E5%85%A8%E7%90%83%E5%A4%A7%E5%AD%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%B6%85%E7%B4%9A%E5%85%A8%E7%90%83%E5%A4%A7%E5%AD%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%B8%9D%E5%9C%8B%E5%A4%A7%E5%AD%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%97%A9%E6%85%B6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%AD%91%E6%B3%A2%E5%A4%A7%E5%AD%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%86%AB%E7%89%99%E5%A4%A7
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四、 成果 

    此次本校代表團由梁忠銘教授率領拜訪日本五所友校，在國際交流的層次

上，不但在情感交流上有深化的涵義之外，也在實質的交流上獲致許多成果，茲

列舉如下： 

(一) 延續且深化既有友校的實質交流：仙台大學、琵琶湖成蹊運動大學 

    仙台大學與本校的交流歷史由來已久，兩校之間也建立了相當好的互信基礎。

自2009年開始首屆雙聯學制交流，本校體育學系已有五位學生取得仙台大學的雙

聯學位，兩位正在修讀雙聯學位，也有多位學生至仙台大學進行一年交換學生體

驗，並且在留學期間取得日語2級檢定合格證書，可見本校師生從中受益匪淺。

而仙台大學每年3月份也會有學生來到本校進行短期交換，顯現兩校之間的交流

合作非常鞏固。 

    琵琶湖成蹊運動大學與本校在2013年簽訂雙聯學位交換生合約後，在2014

年本校體育學系首屆雙聯學位學生至該校研讀，目前有兩位已取得琵琶湖成蹊運

動大學的雙聯學位證書，有兩位學生正在該校修讀雙聯學位，今年10月份，琵琶

湖成蹊運動大學的首屆雙聯學位學生也將至本校體育學系進行兩年交換，因此藉

由此次的參訪行程與該校進行雙聯學位學生的協議，讓兩校的學生都能在優質的

學習環境下學習。 

(二) 探視本校正在日本交換的留學生：仙台大學與琵琶湖成蹊運動大學 

    藉由此次參訪行程，本校代表團有機會探視本校在日本的留學生，也讓留學

生們倍感親切，從學生的學習環境、生活照顧都可以感受到兩校對本校學生無微

不至的照顧。學生們更是由衷地感謝本校能夠選送他們到日本留學，拓展了他們

的學習視野，也豐富了生命的厚度，更學到流利的第二外國語與日式的待人處世

之道。 

(三) 與早稻田大學建立學術交流橋梁 

    在2015年至2016年日本早稻田大學前橋明教授多次蒞校演講，與體育學系、

幼兒教育學系師生研討幼兒體育專題，透過此次參訪行程與早稻田大學人間科學

研究院建立學術交流，預計在2017年6月份將以本校體育系研究所學生為對象，

至早稻田大學參加學術交流會。 

(四) 未來教師與課程的實質交流 

    本次與日本友校交流其間，各友校皆有許多教師陪同，例如琵琶湖成蹊運動

大學的中野友博教授近兩年親自帶領該校學生至本校與體育學系進行戶外課程

的體驗交流、早稻田大學前橋明教授今年8月率領日本幼兒體育學會的團隊首度

在台灣又選在本校舉辦「幼兒運動遊戲初級指導員」國際證照研習。因此，可以

預見未來本校與日本友校之間會有更多的學術與課程的交流，而本校教師亦可以

開始規劃將來到日本友校之間交流與移轉課程的計畫，以促進雙邊的學術與課程

實質交流。 
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五、 建議與具體效益 

(一) 教育學系 梁忠銘 教授 

在這次的參訪行程中整體上都還算成功，那這幾天的行程都很順暢的原因 

最主要就是事先都有做功課，都有調查了一下交通時間，雖然是第一次，但基本

上維敏助理很認真在規劃行程，雖然是透過網路，但還是可以掌握大部份的資訊。

另外一個很重要的一點是:像正式訪問的時候，已經跟對方約好的時間一定是工

作優先，工作完了之後其他時間就可以放輕鬆，所以這次大家做得不錯，當有帶

學生的時候就會出現一些問題，因為學生的行為模式並沒有你想像中的單純，所

以如果有帶學生就要更緊張，在時間的掌握必須要很準確，基本上這次整體上來

講還算掌握的不錯，要慢慢學到這個經驗。而這次最主要除了廣島大學以外，其

他都是與台東大學合作的姊妹校，像仙台就與我們合作了 10幾年，那如果是第

一次要合作學校的話，有了非常不好的印象的話那也就無法談了，所以要做什麼

事情都一定要事先規劃好，這次在整體上運作的都不錯，大家對我們這次的印象

也都很成功。 

    出門在外最主要的就是安全，要如何才能安全?那就是非禮勿視、非禮勿聽、

非禮勿言，這個非常重要。因為有時候我們覺得這件事情沒有什麼，但一般來說，

很多事情有些是可以問的，有些事情是不方便問的，那這些也都跟文化會有關係，

那在這次的參訪中也都良好，雙方都聊得很愉快。像在琵琶湖成蹊運動大學非常

不錯，他們把兩校交流的問題提出來共同討論，也就是說在交流過程當中，在協

定裡面有出現一些窒礙難行的問題，那對於這些窒礙難行的問題就要互相去了解

不可以解決，很多事情都不能拖，也都必須要說明清楚，那對方就會覺得我們很

進入狀況，一有不清楚的問題一定要當場問清楚，特別是契約的問題，千萬不能

不知道又要覺得很清楚，這樣子之後會產生很多問題。所以溝通是很重要的，那

溝通的情況就是你要非常有自信、果斷了解前因後果，這樣對方就覺得我們是很

有誠意而且是有準備的來參訪貴校，如此也能給對方一個好印象。 

    另外在參訪天理大學時我們的時間約的不是很好，訪問對方是要以對方方便

的時間為主，而不是以自己的時間為主，這個部分可能日後有機會再到日本訪校

的話要在特別注意，不過這次到天理大學訪問也算成功，因為有提及到兩校體育

學系互相交流的事宜，也希望日後有更進一步的發展。 

    在廣島大學的參訪中，因為廣島大學不是臺東大學合作的姊妹校，但是也可

以看出山田教授非常有誠意的接待我們，與山田教授的研究生們共同交流，廣島

大學在日本也是一所非常有名的大學，特別在教育裡是非常強項。 

    對於這次參訪的過程中給予以下幾點建議: 

1. 在訪問學校之前一定要先了解學校的歷史。 

2. 要了解在經費的範圍內限制性有哪些。 

3. 再三確認網路上收集到的資訊是否正確。 
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4. 行政上的資訊要確實傳達。 

5. 語言的機能要熟悉。 

6. 每天的活動在前一個晚上要再確認得很清楚。 

7. 交流資訊(交通時間、地點)盡量以一張記錄為主，重點式呈現最好。 

 

(二)體育學系 范春源 主任 

    2016 年 6月 26-7月 5日日本姐妹校的參訪順利、圓滿完成，首先，要感謝

學校在經費上的支持，不足的部分由團員負擔。參訪 10日之中訪問日本 5所大

學，行程緊湊，但收獲滿滿。其次，團長梁忠銘教授的帶領，這次的參訪行程團

長已前後走過三次，各姐妹校的校長、交流單位、各校的背景、發展重點，團長

都十分熟悉，行程規劃、交通、住宿多勞煩團長的安排，而細節及行政業務則由

維敏及琦玲協助。 

    此次，日本姐妹校參訪的目的有三 1. 探訪本校學生於姐妹校的生活與學習

情形。2.提升與姐妹校之師生交流，討論未來交流計畫。3.擴展並建立新的姐妹

校，使全校師生受惠。統計至 2016年止，體育學系已取得仙台大學雙聯學位計

有 6人，2人正修讀中 ；學生到仙台大學進行一年交流學習，計有 9人。而已

取得成蹊大學雙聯學位者計 2人，2人正修讀中。本系與姐妹校交流相當密切。

是以，擔任行政工作能建立交流平台，讓學生有機會到國外，開拓視野、增長見

識、學習語文、體驗文化等。看到學生自國外回校，在其身上看到學生的自信、

成長，是非常棒的事。 

    國際化是各大學校院系所不可或缺的部分 ，本校已簽訂國外 46 所姐妹校，

宜積極推動兩校的實質交流。整體而言，台東縣有山有海有二個離島，是觀光大

縣，本校具有天時,地利及人和之優點，知本校區全新的校舍建築，完善的設施，

都是吸引國際學生的重要因素，積極的推動國際化可成為本校的特色 。 

    誠然，推動國際化的過程中需有經費的支持，學校宜訂定 5年期計畫推動國

際化，從姐妹校開始，各系所依學術領域及特色與國外姐妹校交流，移地教學是

不錯的作法。進一步言，訂立短中長期的目標，提供國外學生願景、住宿、獎學

金、課程、法規、特色等吸引國際學生到校研讀。同時，並備妥鼓勵出國交流的

配套措施，鼓勵本校學生走向國際，開拓視野、增長見識、學習語文、體驗文化，

達成國際化的目標。 
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六、 附件 

(一)參訪行程地圖 
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(二)感謝信 

 

 

 

早稻田大學 

 

 

仙台大學 
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天理大學 

 

 

琵琶湖成蹊運動大學 

 

 

廣島大學 
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(三)參訪專案報告 
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